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Baptême du Seigneur- Année C 

 Une fois n’est pas coutume, je vous propose un peu d’archéologie pour comprendre 

dans quel contexte arrive cet évènement si particulier du Baptême du Christ, qui est pour 

nous la manifestation du Messie au monde, dans la suite de l’Adoration par les Rois Mages 

qui avait eu lieu 30 ans plus tôt. Ce qui est fascinant, c’est l’effervescence religieuse qui 

régnait en Palestine à ce moment-là. On imagine un pays tranquille et le Seigneur qui se 

manifeste et convertit tout le monde mais cela n’a rien à voir. Les juifs ont été traumatisés 

par 2 invasions successives, les Grecs et les Romains, et aussi traumatisés de l’intérieur. Les 

Grands Prêtres qui tenaient le Temple depuis des siècles se sont déshonorés, ils ont été 

infidèles à la loi de Dieu, ils ne sont plus légitimes. Dès lors, il n’y a plus ni roi, ni prophète, 

ni prêtre. Il va y avoir alors chez les juifs une attente ardente, fébrile de la venue du Messie. 

La frustration et le désir de vengeance vont se concentrer sur la personne d’un Messie aux 

contours de plus en plus guerriers. C’est alors que vont naître toutes sortes de petites 

communautés, d’associations de fidèles messianiques, parfois mettant tout en commun, 

parfois de gens mariés, d’autres de célibataires, toutes ces associations ayant en commun 

l’amour de la Loi de Moïse, la volonté de rester fidèles aux commandements de Dieu. Les 

premiers chrétiens constitueront eux aussi, au début, une association de ce type. Certaines 

sont plus apocalyptiques, elles annoncent la fin des temps. Toutes en tous cas sont 

messianiques, elles veulent que le Messie arrive et libère le pays. L’Evangile parle de ces 

associations : les pharisiens, les saducéens, les zélotes, les sicaires (ceux de Massada), les 

esséniens…et il y a les baptistes, les disciples de Jean. Tous attendent un Messie qui fera la 

guerre. Ils attendent une intervention de Dieu, ils perçoivent leur époque comme une 

« époque du mal ». Le Messie sera un roi guerrier impitoyable qui conquerra la terre entière. 

Il étendra sa domination sur le monde et il rougira la terre du sang des impies (remarquez 

que cela fait penser un peu à la Marseillaise qui est un chant messianique à sa manière : 

qu’un sang impur abreuve nos sillons). Il faut le dire clairement : les juifs de l’époque 

attendent un Messie exterminateur. Il procèdera à l’extermination universelle des ennemis 

de Dieu. Je n’invente rien. Il suffit de lire les manuscrits de Qumran. Voilà le contexte du 

Baptême de Jésus. On comprend que les juifs ne pouvaient pas reconnaître Jésus comme 

Messie, ils ne pouvaient que le rejeter et l’humilier. Même Jean-Baptiste a du mal à 

comprendre. Et les disciples, n’en parlons pas.  

Rappelez-vous le jour de l’Ascension : « Est-ce maintenant que tu as rétablir la royauté 

en Israël ? ». Jésus a vécu toute sa vie entouré de gens qui ne comprenaient rien à sa 

mission. Ils ont eu besoin de l’Esprit Saint à Pentecôte pour comprendre. Même Marie ne 

comprenait pas, mais elle lui faisait confiance. 



Nous sommes tellement habitués à voir Jésus comme un Messie de paix et d’amour 

que nous n’arrivons pas à comprendre cette violence épouvantable du judaïsme 

messianique à l’époque de Jésus. Or, malheureusement, ce tableau ne concerne pas 

seulement hier. La Terre Sainte est aujourd’hui encore saccagée par 2 messianismes, 

héritiers directs de ceux de l’époque du Christ. On sait aujourd’hui que l’islam est issu de 

juifs messianiques qui ont converti des Arabes chrétiens en vue de s’emparer de Jérusalem 

pour faire descendre le Messie. Et bien sûr, l’autre messianisme, c’est le sionisme d’Israël, 

allié aux évangélistes américains. 

Tout cela frères et sœurs, est à vous dégoûter du Messie. C’est pourquoi plus que 

jamais, nous nous tournons vers Jésus, humble et pacifique, qui descend dans les eaux du 

Jourdain pour en faire remonter toute l’humanité. Je vous recommande pour cette semaine 

la lecture du psaume 71, le psaume messianique par excellence qu’on a lu tous les jours à 

la messe entre l’Epiphanie et le Baptême du Christ qui nous montre le Messie, le Christ, le 

Roi de la paix. 

 

Ainsi soit-il. 


